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! ! ! !距离我 !""# 年第一次采访徐莉佳!

已经过去了 $ 年!那时候!她还是个默默

无闻"脸上长满青春痘"只爱穿运动服的

小丫头#

昨天再见徐莉佳! 她已是出落得亭亭

玉立!谈吐得体大方$然而!她的性格!一点

也没变$我想说的是!她一点都没有中国帆

船奥运第一人的架子$ 连她自己都说!%奥

运金牌! 那是 !"%!年的事了! 不用多提

了$&所有的奖牌!都捐了出去!或者借给博

物馆展览$

她还是那么勤勉$ 有人问!自传!用英

文还是中文写'她答(英文$徐莉佳的流利

英语!是自学成才的!十余年前!她就开始

通过听磁带自学英语了$哪怕是上厕所!她

都捧着一本英文书学习$ 脸书网刚开的时

候!她便注册了账号!同世界各国的帆船运

动员进行互动$

她还是那么朴素$ 没有名牌包包"穿

圆头平底鞋!%奢侈品!我从来都不爱$ &在

学校里!当其他女生花 &"分钟化妆时!她

用这 &" 分钟写论文!%我平时穿运动服!

都是赞助商提供的! 也没时间去逛街购

物$ &至于到海边!那就更随意了!拖鞋"短

裤"汗衫!%就是个女汉子$ &唯独当面对记

者!以及出席重要场合时!她会略施粉黛!

就像昨天那样!换上长裙!戴上项链!但也

只是涂了点粉底和口红而已$

她还是那么大方$ 记得 !""'年她在

海口训练!听说我来到当地采访另一项赛

事! 她竟然提着两大袋当地特产来看我!

她对我说!%我对海口很熟!所以买了些吃

的!生怕你生活上不习惯$ &昨天的采访!

她不仅送了我一本签名书!还准备了专属

的帽子!非常周到$ 她告诉我!%前晚回家

后的第一件事!就是签名 %"" 本书!准备

第二天赠送$ &

她还是以帆船为重$过去 $年!我每次

见到她父母!都会被%嘱托&!%给我们徐莉

佳留意留意优秀的男孩子吧$ &这一次!徐

莉佳羞涩地说!%我仍旧将大部分精力放在

了帆船上!相亲的事!就免了吧$ &

我还想说!虽然她仍旧低调朴实!但她

更成熟了!因为她读了更多的书!交了更多

的朋友!参加了更多的活动!有了更远大的

梦想$

徐莉佳毫无疑问是中国帆船走向世界

的代言人!她就像一张名片!向西方讲述中

国体育人的故事$

陶邢莹

大海，我永远的家
奥运冠军徐莉佳渴望驾驶帆船去远航

! ! ! !“我的根虽在中国，但未来一定是四海为
家。”
一年之后，徐莉佳将从南安普敦毕业。计

划表上的第一栏内容，是参加沃尔沃帆船赛，
将来有一天，她想踏上美洲杯的征程。“一旦
踏上远洋航海路，那么大海就是我的家。”徐
莉佳满是憧憬。
作为中国帆船奥运金牌第一人，徐莉佳

深知，国家队仍需要她。据悉，接下来的里约

奥运帆船测试赛，她将跟随国家队一起前往
里约考察场地，给师妹张冬霜出谋划策。张冬
霜如今是国内帆船激光雷迪尔级第一人，平
时徐莉佳常通过微信与她交流。徐莉佳坦言，
理论上，自己还有复出的可能，毕竟距离里约
奥运还有一年的时间。
“无论如何，帮助国家队争取里约奥

运金牌，是我义不容辞的责任。”徐莉佳
说。关于下一届奥运，是她留给我们的唯
一悬念。

本报记者 陶邢莹

! ! ! !昨天徐莉佳回到上海!准备于下周推广国内第一本帆船手绘本)跟奥运冠军学帆船*$ 她想告诉

大家!大海!是我永远的家$奥运冠军的头衔!对于徐莉佳而言!已是过去时$奥运赛场!对她而言!更只

是一片池塘而已$徐莉佳的梦想!是有一天驾驶帆船!完成真正的远洋航海$为了梦想!她前往英国南

安普敦大学攻读硕士学位!她开始写书推广帆船!她攻读各类帆船证书++

! ! ! !一年前，徐莉佳决定留学英伦，学校的地
理位置，是最重要的因素：一定要有海、有帆
船运动。南安普敦大学，位于索伦特海峡，是
帆船运动最活跃的海港之一，那里是国际帆
联的所在地，也是英国皇家赛艇协会（!"#）
的大本营。学习之余，在 !"#大本营里攻读
各类帆船课程，也是徐莉佳唯一的业余爱好。

徐莉佳的公寓，离海不远，每天，她骑着
单车、脚踩拖鞋、身着 $恤短裤，不施粉黛就
出门了。“站在岸边，远眺近数万条林立的桅
杆，数也数不过来，单单是这样的景色，就让

我感到美不胜收，十分惬意。”描述起来，徐莉
佳的语气中满是幸福。
帆船，是当地人见面交流的开场白。“走

在路上，随便找一个普通人聊聊，都可能驶过
帆船。而帆船俱乐部更是遍地开花，小小的湖
边都有培训班。”徐莉佳笑言，“自打我去的第
一天，便融入其中。”

来到 !"#大本营，翻阅到上百本帆船
书，徐莉佳大开眼界。“我顿时感觉，帆船的世

界，很大很大。”奥运会的 %&个帆船项目，只
占所有帆船运动中的十分之一，“很多奥运冠
军都是职业帆船手，会驾驶其他各类帆船，而
我只会单人艇！”远航课上，徐莉佳发现，“作
为一名水手，如果不会远航，人生是不完整
的。”于是，她如海绵吸水般，扑入 !"#的课
堂，学导航、气象、最新型的水翼船……她发
现，原来自己除了能做帆船运动的推广者以
外，更可以成为一名职业帆船手。
“我的终极目标，是像郭川那样，有一天

完成单人不间断航海。”

! ! ! !学习，对徐莉佳来说，从来不是件难事。
但在南安普敦，她算是体会到了学海无涯苦
作舟的精髓，“我现在 '&(的时间，都花在了
学习上。为了同时兼顾国际工商管理专业和
!"#的帆船课程以及写书计划。”但只要扬
帆起航，心情就会变得明朗起来。
一个月前，在威尔士首府加的夫海湾里，

徐莉佳参加了一场极限帆船赛。她的身份，不

是船员，而是仲裁。过去的一年中，徐莉佳参
加了国际仲裁培训，需要完成至少 )场比赛
的裁判员工作，才能申请国际仲裁证书。她现
在执法的次数，已经超过了要求，“但我还是
想多参加几场比赛，积累更丰富的经验。”徐
莉佳透露，今年 '月，她将正式提交申请。“国

际帆船规则非常复杂。”她指着正在学习的厚
厚的一本书说，“整个亚洲地区的仲裁数量屈
指可数，女性就更少。国际帆船联合会非常支
持我，也给我提供了必要的帮助。”
成为仲裁，是为了丰富自己的知识，“因

为规则对帆船太重要了，只有吃透了规则，才
能更好地规划战术，这都是为了自己未来的
职业帆船生涯做储备。”

! ! ! !与此同时，徐莉佳开始写起了自己人生的
第一本书。这本书，她花了整整 *年的时间。
《跟奥运冠军学帆船》是一本由漫画家配

画的书，向孩子们讲述帆船的入门学习方法。
而在英国，她的个人自传手写稿也已交付当
地出版社。徐莉佳的思路很清晰，“欧洲帆船
很普及，他们不需要入门书籍，他们对我这个
中国奥运冠军的成长方式颇感兴趣，所以需

要我用自己的表述方式，来讲述成长故事。而
在中国，人们对帆船知之甚少，我需要为帆船
的普及做一些力所能及的事情。”
徐莉佳的打算是，漫画书成为系列本，一

年出一本，介绍不同种类的帆船运动。
在 !"#学习的同时，徐莉佳发现，最权

威的帆船课程，没有引进中国。“现在国内沿
海地区硬件已经非常发达，缺少的是配套的
软件，最主要的是缺少专业人士。”她希望自
己未来能发挥中英之间桥梁的作用，将英国
先进的帆船培训经验介绍到中国去，这样可
以替中国帆船运动的发展节省时间，避免走
弯路。在她的努力沟通下，!"#已经初步同
意，出版中文书籍，并培训中国帆船教练。

中国体育走向世界的代言人

! 徐莉佳手捧自己人生的第一本书! 推广中国

帆船运动 本版图片记者 陶邢莹 摄

想当职业帆船手
!

学习如海绵吸水
"

写书为推广帆船
#

为奥运献计献策
$

!"#!

! 徐莉佳向读者讲述书中内容


